
“Estamos en la obligación ética y moral de proteger los empleos”, dijo el 
senador Gastón Saavedra, quien se reunió con los sindicatos.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

Trabajadores de Huachipato esperan 
que antes de fin de año se aplique la 
salvaguardia al acero chileno

Alcaldes y alcaldesas de comunas 
afectadas por siniestros valoran 
avance de Ley Corta de Incendios

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

POLÍTICA PÁGS. 4-5

Trabajo es una producción de 
Kimvn Teatro y estará mañana en 
el sector de Los Prados de la 
Laguna de Los Patos. Será el hito 
de apertura de la propuesta aca-
démica de la casa de estudios. 

Con montaje al aire 
libre se presenta  
carrera  
de teatro UdeC 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 17

FOTO: MARÍA BELÉN P. TORRES  

“Pretendíamos  
dejar huella, ahora hay 
que esperar”: Miguel 
Ramírez, DT de la UdeC
El repaso del entrenador de fútbol a un año 
y medio de altibajos en el equipo del 
Campanil. “Fue una etapa sufrida, de 
mucho aprendizaje, ya soy un cesante 
más”, comentó el exfutbolista. 

DEPORTES PÁG. 18

Puente Ferroviario se alista para 
retomar el tránsito en noviembre

TRAS CUMPLIR REPARACIÓN POR PROBLEMAS DETECTADOS A FINES DE AGOSTO, DEBIDO AL PASO DE SISTEMA FRONTAL

En poco más de tres semanas, el 
tránsito sobre el Puente 
Ferroviario que une Concepción 
con San Pedro de la Paz se habrá 

retomado. Esto debido a que  
están por concluir las labores de 
reparación de dos cepas que 
resultaron dañadas en agosto 

pasado, tras la crecida en el cauce 
del Río Biobío y que las dejaron 
sin soporte. Así lo sostuvo Nelson 
Hernández, gerente general de 

EFE Sur, quien remarcó que ya se 
acerca el periodo para retomar las 
operaciones en el viaducto. 
“Esperamos a fin de mes iniciar 

las pruebas y poner en servicio el 
tren (por el puente)”, indicó el  
directivo. 

EFE Sur realizará pruebas en 12 días más. En tanto, el túnel de nuevo viaducto tiene 34% de avance. 

CIUDAD PÁG.8-9 

FOTO: PATRICIO ORTIZ

Aves migratorias: una visita vital 
para la Región del Biobío 
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 11-12

EDITORIAL: LEY CORTA DE INCENDIOS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

AMAYA ALVEZ MARÍN  
Doctora en Derecho, Corporación Colectiva – 
Justicia en Derechos Humanos.

políticos de implementación y abrió 
camino al fluir de la sociedad políti-
ca. La Constitución de 1980, en cam-
bio, instauró un constitucionalismo 
autoritario, exacerbando las atribu-
ciones de algunos órganos y estable-
ciendo reglas que han hecho difícil el 
cambio constitucional. 

Los tres procesos constituyen-
tes que hemos tenido en la última 
década son un claro ejemplo de la 
falta de conexión entre la demanda 
ciudadana de cambio, de apertura 
al fluir de la sociedad política, de 

la necesidad de inclusión y re-
presentación de grupos his-

tóricamente excluidos. Junto a 
instaurar legítimas dudas de la 

pertinencia de mecanismos plebis-
citarios binarios para hacer pre-
guntas complejas que determina-
rán el futuro de la sociedad chilena, 
en medio de una campaña publici-
taria que frivoliza y tergiversa el 
debate substantivo.

En la academia se usan metáforas 
para explicar las ideas. Una metáfo-
ra usaba para graficar la Constitu-
ción es un puente que une la orilla de 
lo político con lo jurídico. En ambos 
casos para construir el paso de un 
lado a otro, en que seguramente el 
río es el fluir de la sociedad política, 
ella debe dejar el uso de la fuerza por 
aceptar acuerdos normativos que 
la restrinjan. Por ello el catálogo de 
derechos fundamentales se presen-
ta como límites al ejercicio del poder. 
A su vez el derecho debe ceder 
coerción para buscar consen-
sos constitucionales. 

Todo esto parece operar so-
lamente en teoría en nuestro país. 
Nuestras Constituciones, la de 1925 
y la de 1980, han sido redactadas 
por órganos con baja representa-
ción política, sin debate democráti-
co de ideas y representando bajos 
consensos. La diferencia es que la 
Constitución de 1925 logró acuerdos 

La diferencia es que la Constitución de 1925 
logró acuerdos políticos de implementación y 
abrió camino al fluir de la sociedad política.

La Constitución  
como puente

JOSÉ ALBUCCÓ  
Académico Universidad Católica Silva Henríquez 

Este viernes 20 de noviembre se 
inaugurarán los Juegos Panamerica-
nos y Parapanamericanos de San-
tiago 2023, un espacio donde el arte 
y deporte se conjugan para dar for-
ma al arte del cuerpo en movimien-
to, cuyos diversos signos y manifes-
taciones se pueden ver a lo largo de 
la historia de la humanidad. 

Eventos deportivos de esta natura-
leza tienen su origen en los juegos que 
cada año se celebraban en la ciudad 
griega de Olimpia, hacia el siglo VIII 
A.C.   Allí se congregaban los me-
jores atletas de cada ciudad-es-
tado para competir en honor a 
Zeus y los demás dioses del Pan-
teón Olímpico. Tal era la relevancia 
de esta cita deportiva que se parali-
zaban las guerras y conflictos para 
dar paso a las distintas disciplinas y 
competencias, de las que hay huellas 
hasta el día de hoy a través de diver-
sas obras de arte, como el Discóbolo 
de Mirón, escultura de un joven atle-
ta desnudo lanzando un disco, la que 
significó un gran avance en la repre-
sentación naturalista del cuerpo hu-
mano en su máximo esplendor. 

Los Juegos Panamericanos son la 
principal cita deportiva de carácter 
multidisciplinario de nuestro conti-
nente. Su primera versión de llevó a 
cabo en Buenos Aires, en 1951, opor-
tunidad en la que se disputaron 18 
deportes. En 2023, en tanto, los es-
pectadores podránn disfrutar de 58 

tas de gran envergadura internacio-
nal, cuestión que puede quedar en 
entredicho por el atraso en las obras, 
cuestionamientos al uso de los re-
cursos entregados por el Estado y 
acusaciones de pago de favores polí-
ticos a través de la organización, en-
tre otras denuncias.  

Finalmente, los próximos Juegos 
Panamericanos también tiene un sig-
nificado festivo. Prometen ser una 
instancia para soñar, jugar y ganar, 
una oportunidad invaluable para de-
jar una huella y un recuerdo memo-
rable en nuestra población, un espa-
cio para el encuentro fraterno entre 
los chilenos y chilenas y sus herma-
nos del continente americano al am-
paro de una de las principales mani-
festaciones culturales de nuestra so-
ciedad: el deporte.

deportes diferentes en los Juegos Pan-
americanos y de 17 en los Para-
panamericanos. Junto con esta am-
plia oferta deportiva, el evento con-
tará con una amplia cartelera de 
actividades y espectáculos artísticos, 
incluyendo cine, música, teatro, dan-
za y fotografía. Además, en la ceremo-
nia inaugural participarán Los Jai-
vas, Los Tres y Los Bunkers, tres de las 
mayores bandas del rock nacional 
de las últimas seis décadas.  

La importancia de este compo-
nente artístico y creativo se refle-

ja también en la mascota oficial 
de los juegos, Fiu, diseño que 

representa a una de las más her-
mosas aves de Chile, la “tachuris ru-
brigastra” o pájaro de siete colores, 
que habita en zonas de aguas bajas 
junto a totoras y juncos. Fue bautiza-
da con el nombre de Fiu debido al so-
nido que emite cuando canta. Los 
siete colores de la figura represen-
tan fuerza, constancia, respeto, de-
terminación, honestidad, compañe-
rismo y pasión. 

Además del arte, la política tam-
bién es un componente central de 
esta y todas las grandes citas depor-
tivas de la humanidad. A lo largo de 
la historia, estos eventos han sido 
instancias privilegiadas para legiti-
mar proyectos políticos de distinto 
tenor, para limpiar la reputación de 
regímenes de diversa índole o para 
reafirmar la validez de sistemas po-

líticos-económicos. Así como el re-
ciente mundial de fútbol sirvió para 
que Qatar proyectara una imagen 
positiva ante el mundo, haciendo ol-
vidar las violaciones a los derechos 
humanos en su territorio, durante el 
siglo XX los juegos olímpicos fueron 
unos de los principales escenarios 
de la guerra fría entre EE.UU. y la 
Unión Soviética, donde cada poten-
cia quería evidenciar su superiori-
dad ante su adversario por medio de 
la conquista de una mayor cantidad 
de medallas.     

En otra escala, esta dimensión geo-
política también está presente en los 
juegos de Santiago 2023. A través de 
este evento deportivo nuestro país 
busca demostrarle al mundo que tie-
ne la solvencia política, económica y 
deportiva suficiente para afrontar ci-

Juegos Panamericanos: 
arte, cultura, fiesta y 
geopolítica

Este 19 de octubre se conmemoró 
como cada año el Día Mundial de la 
Lucha contra el Cáncer de Mama, fecha 
que busca promover el diagnóstico pre-
coz, incrementar el acceso a los contro-
les y tratamientos. Anualmente se regis-
tran más de 2 millones de casos a nivel 
global, cifra que va en aumento a medi-
da que más países tienen acceso a me-
jores equipamientos para diagnósticos. 

 
Ministerio de la Mujer 
@MinMujeryEG 
“En el Día Mundial contra Cáncer de 
Mama te recordamos que es tu derecho: 
-Realizarla sin orden médica cada 3 
años, a través del examen de medicina 
preventiva del adulto si tienes entre 50 y 
59 años. -Solicitar medio día de permi-
so al año para realizarse mamografía 
preventiva”. 
 
Esther Gómez 
@mienfermerafavo 
“El cáncer de mama no necesita lazos 
rosas. El cáncer de mama necesita in-
vestigación, prevención e implicación. 
Necesita visibilización. Y no solo hoy. Lo 
necesita todos los días del año”. 
 
Luis Alberto Tejeda 
@AlbertoTejeda_ 
“En el Día Internacional Contra el Cán-
cer de Mama, recordamos a todas las 
valientes mujeres que han enfrentado 
esta batalla. La detección temprana y 
la concienciación son fundamentales. 
Juntos, apoyemos la lucha contra el 
cáncer de mama”. 
 
Virna Johnson 
@VirnaJohnson 
“Un abrazo a todas las mujeres y fami-
lias valientes que están en la lucha para 
vencer el cáncer de mama, a quienes 
salieron victoriosas y son testimonio de 
vida. Todo el año, especialmente en este 
mes, nos unimos a la conmemoración 
mundial para multiplicar el mensaje de 
prevención. ¡Hazte el autoexamen! 
#19Octubre”. 
 
Carolina España 
@CarolinaEspanaR 
“La lucha contra el cáncer de mama es 
cosa de todos. Y todo ha de hacerse por 
acompañar y ayudar a tantas mujeres 
que son ejemplo de fortaleza y vida. Gra-
cias a los que curan, a los que investigan, 
a los que dan la mano en el camino. 
#DíaMundialcontraelCáncerdeMama”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

A la espera de un avance rápido y sin contratiem-
pos se encuentra el proyecto de norma que mo-
difica la Ley General de Urbanismo y Construccio-
nes para establecer limitaciones y prohibiciones 

destinadas a prevenir incendios forestales. 
Lo anterior, luego de que el Ejecutivo le asignará la condi-

ción de “urgencia” a la iniciativa de ley y fuera aprobada en ge-
neral este lunes, por parte de la Comisión de Vivienda, Desa-
rrollo Urbano y Bienes Nacionales en la Cámara de Diputa-
dos. Con esta nueva normativa se buscaría entregar 
atribuciones a los municipios para obligar a hacer grandes 
cortafuegos y, de esta manera, planificar el territorio y alejar 
las plantaciones forestales de las viviendas. 

El diputado ecologista Félix González, autor del proyecto y 
representante del distrito 20 de la Región del Biobío, señaló 
estar esperanzado en una pronta tramitación ahora que el 
gobierno le ha puesto urgencia y que se ha visto la voluntad 
de la comisión en sacar el proyecto adelante.  

“Es un proyecto que presentamos a principios de año y 
que es muy necesario que se apruebe con prontitud, porque 
les entrega atribuciones a los municipios para obligar a hacer 
cortafuegos de manera preventiva y alejar las viviendas de las 
plantaciones”, dijo el parlamentario. 

“La crisis climática está desatada y este año en el hemisfe-
rio norte las altas temperaturas y las tormentas de fuego fue-
ron brutales, por lo que sabemos que estamos cada año más 

Ley corta de incendios

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Arte culinario y su desafío 
educativo en Chile 
  
Señora Directora: 

En todos los rincones de la so-
ciedad que despiertan los sentidos 
y dan vida a la cultura en torno a 
una buena mesa, hoy celebramos 
el Día Internacional del Chef. Una 
efeméride que va más allá de los 
platos exquisitos y las habilidades 
culinarias excepcionales, pues in-
vita a reflexionar sobre la travesía 
educativa que forma a estos verda-
deros magos de la cocina, una tra-
vesía que en Chile ha tomado un 
papel crucial en los últimos años. 

La gastronomía, más que nunca, 
es un campo en constante evolu-
ción. Desde las técnicas tradicio-
nales hasta las innovadoras fusio-
nes de sabores, los y las chefs en-
frentan un escenario dinámico y 
desafiante. Para responder a esta 
demanda creciente, la educación 
superior técnico profesional emer-
ge como un ingrediente indispen-
sable en la receta del éxito culina-
rio. En ese contexto, la formación 
de jóvenes en instituciones técni-
co-profesionales se revela como el 
vehículo principal para nutrir este 
crecimiento, muchas de las cuales 
han asumido la responsabilidad de 

formar a la próxima generación de 
chefs. En este sentido, es esencial 
destacar que el 80% de los y las es-
tudiantes de estos IP y CFT en-
cuentran empleo en el primer año 
después de graduarse, según datos 
recientes del Ministerio de Educa-
ción. 

Sin embargo, no podemos ob-
viar que los desafíos persisten. La 
inversión en infraestructura y re-
cursos para las instituciones edu-
cativas, así como el fortalecimien-
to de las alianzas entre la acade-
mia y la industria, son áreas donde 
aún hay trabajo por hacer. Solo a 
través de un compromiso conti-
nuo con la excelencia educativa 
podremos asegurar que los chefs 
del futuro estén preparados para 
enfrentar los desafíos siempre 
cambiantes de la gastronomía. 

 
María Trinidad Riesco E. 
 
Uso de bicicletas 
 
Señora Directora: 

Es indudable que el uso de la bi-
cicleta como medio de transporte 
urbano tiene múltiples beneficios 
sociales, para la salud, económi-
cos y para el desarrollo urbano. 
Considerando esos aportes al bie-

nestar de la comunidad, es necesa-
rio aumentar la red en las distintas 
ciudades del país. 

No obstante, no puede ser una 
infraestructura sin un trazado sis-
témico, las ciclovías no deben te-
ner necesariamente un recorrido 
paralelo a las calles por las cuales 
circulan los automóviles ni tampo-
co ser invasivas con el paisaje ur-
bano.Si consideramos el uso de la 
bicicleta como medio de trasporte 
urbano y no como de ocio, se debe-
rían estudiar trazados que ayuden 
a la movilidad o desplazamientos 
cortos, por ejemplo, entre barrios o 
sectores dentro de la ciudad. En 
ese sentido, cada comuna debería 
tener su propio trazado de acuer-
do con su forma urbana para facili-
tar las accesibilidades a los servi-
cios que ofrece a sus residentes. El 
objetivo debe ser que los vecinos 
no deban recurrir al automóvil 
para ir a comprar pan o resolver 
cualquier necesidad doméstica. 

De esta manera, lograremos el 
desarrollo de ciudades en que los 
distintos medios de transporte se 
complementen y funcionen en ar-
monía. 

 
María Teresa Rodríguez Tastets 
USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

vulnerables a los incendios forestales y debemos prepararnos 
con respuestas efectivas”, agregó el diputado PEV. A la sesión 
de la comisión de la Cámara Baja, donde se aprobó la inicia-
tiva, asistieron a exponer la alcaldesa de Tomé, Ivonne Rivas 
Ortiz, y el director ejecutivo de la Corporación Nacional Fo-
restal (CONAF), Christian Little Cárdenas. Tras las exposicio-
nes, se respaldó en general el proyecto de ley y se estableció 
como plazo para entrega de indicaciones el lunes 6 de no-
viembre hasta las 23:59 horas.  

La jefa comunal habló acerca del daño que sufrió su comu-
na durante la última temporada estival a causa de los sinies-
tros que, según Rivas, afectó al 48% de la superficie de Tomé. 
De allí la necesidad, según Rivas, de que se cuente con la nor-
mativa adecuada para prevenir dicha catástrofe, ad portas 
del inicio de otra temporada de verano.  

Mientras más se acerca la época más proclive a incendios, 
la urgencia de tomar medidas se acrecienta. Lo que señala el 
citado proyecto de ley apunta a una de ellas y, como agregó el 
diputado González, se debe pensar como bombero durante 
una emergencia, es decir, con premura y diligencia. 

Mientras más se acerca la época  

proclive a incendios, la urgencia 

de tomar medidas se acrecienta. 

¡
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EN CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS

Durante las últimas horas se aprobó 
en general en la Comisión de Vivienda 
de la Cámara de Diputadas y Diputados 
la Ley Corta de Incendios, iniciativa que 
busca entregar atribuciones a los muni-
cipios para que puedan obligar e indi-
car, principalmente a las empresas fo-
restales, cortafuegos más amplios y ale-
jar las plantaciones de poblaciones y 
viviendas. 

De tal forma, y consultados sobre la 
materia a los alcaldes de Hualqui y 
Coronel, como también a la alcaldesa 
de Santa Juana, jefes comunales de 
tres de las comunas del Gran Concep-
ción que más se vieron impactadas 
por los siniestros del pasado verano, 
además de valorar la iniciativa, solici-
taron una pronta tramitación en el 
Congreso Nacional ante la inminente 
llegada del verano. 

Cabe consignar que respecto a la pre-

Jefes comunales 
de Hualqui, Tomé,  
Santa  Juana y 
Coronel 
precisaron que la 
iniciativa va en la 
línea de sus 
peticiones tras la 
última temporada 
de incendios 
forestales en el país.

 Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Alcaldes y alcaldesas de 
comunas afectadas por 
siniestros valoran 
“Ley Corta de Incendios” y 
esperan pronta legislación

“Es un proyecto que presentamos a principios de año y 
que es muy necesario que se apruebe con prontitud”. 
 
Félix González, diputado.

Política

con lo que siempre se ha solicitado, 
pero al no haber un marco regulatorio 
y tener las facultades, no podemos ir 
más allá sino que simplemente apelar 
a la buena voluntad”. 

De tal manera, Constanzó valoró que 
el proyecto de ley vaya avanzando en el 
Congreso Nacional, “esperamos que la 
Cámara del Senado de también la apro-

cierto nuevamente nos dan una res-
ponsabilidad a los municipios, es lo que 
en el fondo nosotros como municipali-
dades hemos estado solicitando”. 

Complementó que “tener el instru-
mento, llámese reglamento, llámese ley, 
para tener las atribuciones y derecha-
mente obligar tanto a las forestales 
como a las eléctricas para que cumplan 

sente iniciativa, y consultado el autor del 
proyecto, el diputado Félix González 
(PEV), las disposiciones permitirían 
que estas obligaciones se puedan ejecu-
tar hacia todas las empresas que, debi-
do a sus presencia territorial por la ac-
tividad económica que ejercen, avi-
ven incendios forestales, como las 
compañías de electricidad con sus 
tendidos eléctricos. 

 
Hualqui 

Al respecto, desde Hualqui, una de las 
comunas del Biobío que se vio grave-
mente afectada por los incendios fo-
restales del verano, y, en particular, por-
que estos suelen inhabilitar durante su 
propagación el único camino óptimo 
que une directamente dicha comuna 
con la capital de la Región, la ruta O-60 
, su alcalde, Jorge Constanzo, sinceró 
que “valoramos (la iniciativa), en su jus-
ta medida, y estamos optimistas por-
que, de alguna u otra manera, si bien es 
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James Argo 
oficializa 
salida del Core 
para postular 
como alcalde 

 FOTO: CEDIDA

El Consejero Regional del 
Biobío, James Argo, ha anun-
ciado su renuncia al Consejo 
Regional con el objetivo de pre-
sentarse como candidato in-
dependiente a la Alcaldía de 
Concepción en las elecciones 
municipales programadas 
para octubre de 2024. La acti-
vidad tuvo lugar en la Plaza In-
dependencia al mediodía y 
contó con la compañía de 50 
personas, entre dirigentes so-
ciales y vecinos. 

Bajo el lema “Recuperemos 
Concepción”, Argo señaló su in-
tención de liderar una nueva 
etapa en la gestión local, enfo-
cándose en la mejora de la in-
fraestructura, la seguridad y el 
acceso a la atención 1médica en 
la ciudad.  

El plan de James Argo se basa 
en tres pilares esenciales. segu-
ridad ciudadana, gestión efi-
caz, y acceso a la salud. 

“Concepción posee un poten-
cial inmenso que aún no se ha 
aprovechado en su totalidad 
(...) por ese motivo me postulo 
como candidato a la Alcaldía, 
con un equipo comprometido y 
un enfoque en recuperar nues-
tra ciudad”, expresó Argo.

bación que corresponde de modo que 
vea la luz lo antes posible”, con el fin de 
tener las herramientas este período 
estival para fiscalizar, regular y solici-
tar “lo que corresponde a estas em-
presas, llámese forestal o eléctricas”. 

De todas formas, el jefe comunal de 
Hualqui explicó que ya están traba-
jando con “el compromiso y voluntad 
de las empresas” en una mesa de tra-
bajo en donde ya se han coordinado 
algunas acciones de prevención, en 
conjunto a mesas rurales, Juntas de 
Vecinos y Comités de Incendios que 
han estado formando vecinos de co-
munas rurales. 

 
Tomé 

Cabe consignar que la alcaldesa de 
Tomé, Ivonne Rivas, participó de for-
ma telemática en la sesión de la Comi-
sión de Vivienda de la Cámara Baja 
para dar su visión respecto a la Ley 
Corta de Incendios. 

Comenzó por exponer los nocivos 
efectos que dejó el siniestro de 2017 que 
también afectó a la comuna costera, 
para después precisar que “en febrero 
de este año se inicia un incendio fores-
tal en la comuna vecina de Florida y, 
desgraciadamente, llegó hasta nuestro 
sector rural, avanzando de manera rá-
pida y voraz, transformándose en un 
mega incendio que arrasó con casi 
todo nuestro sector rural, llegando in-
cluso al sector urbano”. 

Tras señalar que los incendios fores-
tales de 2023 corresponde a una de las 
tragedia más grandes que le ha toca-
do afrontar a la comuna, en donde 
432 viviendas tuvieron pérdida total, 
más de 500 hogares registraron pérdi-
da parcial y más de 24 mil hectáreas 
de la comuna fueron consumidas, ex-
presó que: 

el rol que cumplen los municipios y el 
que cumple la industria forestal;  y el 
aporte que debe hacer la misma in-
dustria forestal y el Gobierno en poder 
avanzar en proyectos que permita po-
der tener agua potable rural. 

 
Ley Corta de Incendios 

El diputado Félix González (PEV), 
autor del presente proyecto de ley, el 
cual figura con el respaldo de seis con-
gresistas más, señaló, tras la aproba-
ción general en la Comisión de Vivien-
da de La Cámara, que “es un proyecto 
que presentamos a principios de año y 
que es muy necesario que se apruebe 
con prontitud, porque le entrega atri-
buciones a los municipios para obligar 
a hacer cortafuegos de manera pre-
ventiva y alejar las viviendas de las 
plantaciones”. 

Consultado si sobre estas atribucio-
nes que se les otorgaría a los munici-
pios iría solo en la línea de la industria 
forestal, González explicó que “el pro-
yecto como nosotros lo proponemos le 
entregaría atribuciones a los munici-
pios para obligar a hacer cortafuegos 
en todo el territorio de la comuna. Eso 
incluye zonas rurales y zonas urbanas 
y, por lo tanto, si quisieran ampliar la 
zona de exclusión que tienen los ten-
didos eléctricos, podrían hacerlo”. 

El autor de la iniciativa señaló, ade-
más, que tras la aprobación en general 
de la Ley Corta de Incendios en la Co-
misión de Vivienda, se dio un plazo de 
aproximadamente dos semanas para 
la presentación de indicaciones. Tras 
dicha etapa, la iniciativa pasaría a vo-
tarse en el pleno de la Cámara de Dipu-
tadas y Diputados.

tamos con fiscalizadores”. 
Coincide en que la ley hay que sacar-

la luego, pero es crucial e importante 
para Albornoz poder opinar en el Par-
lamento sobre los aspectos que men-
cionó y traducir la realidad comunal. 

 
Coronel 

Por su parte, Boris Chamorro, alcal-
de de Coronel, comuna que también 
se vio en críticas situaciones tras el in-
cendio que avanzó desde Santa Juana 
el pasado verano, indicó que “es una 
muy buena iniciativa, celebramos la 
iniciativa que ha presentado el dipu-
tado Félix González, porque va en la lí-
nea de lo que, en lo particular, las co-
munas que fueron afectadas produc-
to del incendio de febrero de este año 
le manifestamos al Gobierno y a los 
parlamentarios”. 

Chamorro indicó que la Ley Corta de 
Incendios va de la mano con lo que han 
impulsado los gobiernos locales y, lo 
que en Coronel se ha traducido en “po-
der sacar nuestra propia ordenanza 
en materia de cortafuegos (...) De ma-
nera conjunta, se complementa el es-
fuerzo que queremos hacer de mane-
ra conjunta con las empresas foresta-
les para que podamos tener 
cortafuegos y no tengamos plantacio-
nes, sobre todo de monocultivo, cerca 
de viviendas”. 

El timonel de Coronel recordó que 
fueron más de 8 mil las hectáreas con-
sumidas por las llamas en su comuna 
tras los siniestros del verano pasado. 
Tras ello, mencionó que, de aprobarse 
la ley, sus indicaciones hacia las empre-
sas se enfocarían en tres ejes. 

En desglose, serían los siguientes: 
comunicación y relación entre indus-
tria forestal con los gobiernos locales; 
Generar una relación de respeto entre 

“Esta tragedia comunal me lleva a 
agradecer a ustedes, (...) por este es-
pacio, y poder participar de este pro-
yecto de ley para que la prohibición de 
las plantaciones de especies exóticas 
en las áreas urbanas, a fin de fomen-
tar su reemplazo por especies nativas 
o que sean destinados a otros usos 
que disminuyan el incendio de incen-
dios forestales”. 

 
Santa Juana 

Por su parte, la alcaldesa de Santa 
Juana, Ana Albornoz, timonel de una 
comuna que vio siniestrada alrededor 
del 70% de su territorio, sinceró que 
“me parece positivo que el Congreso 
Nacional se esté ocupando de la situa-
ción. Nosotros estudiamos desde San-
ta Juana la Comisión Investigadora de 
Incendios del 2010 y del 2017, y habían 
varias iniciativas legales que tenían 
que hacerse y no se hicieron”.  

Señaló que, de igual forma, han es-
tado atentos desde la comuna a la dis-
cusión de esta Ley Corta de Incendios, 
donde destacó el que se haya incluido 
al Ejecutivo “para que no fuera una de-
claración de buenas intenciones y esto 
tuviera presupuesto”. 

Sin embargo, clarificó que los go-
biernos locales también deberían par-
ticipar de la discusión de la iniciativa, 
para entregar su opinión. “Por ejemplo, 
a mi gustaría ver con pertinencia terri-
torial la situación y cómo esto opera 
desde los gobiernos locales que son 
los pequeños los que más sufren los 
riesgos en las emergencias y las catás-
trofes, y no tienen la cantidad de recur-
sos humanos y, muchas veces, las leyes 
nos imponen obligaciones o atribu-
ciones, y no las podemos cumplir por-
que no contamos con presupuesto y las 
atribuciones tampoco porque no con-
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Catastro y demolición: Delegación 
replica estrategia a nivel local para 
enfrentar mausoleos ilegales

TRAS DILIGENCIAS CONTRA GRUPO DELICTUAL

Un trabajo conjunto entre la Poli-
cía de Investigaciones y el Ministerio 
Público que se llevó a cabo por cer-
ca de seis meses, concluyó en la ma-
drugada de este jueves con 8 perso-
nas (blancos de la policía) y otras 
tres detenidas en flagrancia, todos 
mayores de 18 años. 

La investigación había puesto su 
foco en una banda criminal que se 
dedicaba al robo de tiendas de retail, 
que además robaron a Vialidad, sus-
trajeron generadores y uno de los 
detenidos es funcionario de la em-
presa de Vialidad que entregaba la 
información a la banda y en el alla-
namiento fue sorprendido con un 
arma, se está averiguando si era tra-
bajador de la empresa o directamen-
te de la repartición de Gobierno.   

 
Narco-Mausoleos 

Uno de los antecedentes impor-
tantes como método de prueba se 
obtuvo a través del allanamiento de 
un narco-mausoleo ubicado en Ba-
rrio Norte en Concepción, donde se 
encontró un reloj de los robados en 
diciembre de 2022 en una tienda ata-
cada por el método de alunizaje en el 
Mall del Trébol. 

De acuerdo a la explicación del 
subprefecto Cristian Lara, jefe de la 
Brigada de Robos Concepción “este 
tipo de delincuencia es muy violen-

Gobierno estableció, luego del operativo policial que 
desbarató la banda dueña de uno de estos monumentos, que 
se llevará cabo su demolición en los próximos meses. 

FOTOS: CAPTURA DE IMAGEN BIRO CONCEPCIÓN

mausoleo, además de murales. “Todo 
esto fue informado al Gobierno con 
el objetivo de proceder a la corres-
pondiente demolición, porque que-
remos evitar que estas prácticas se 
constituyan como algo normal”.  

La Subsecretaría de Desarrollo Re-
gional tiene fondos destinados para 
este fin, apuntó Mardones y detalló 
que “nosotros cumplimos con nues-
tra tarea de informar del lugar. Yo en-
tiendo que hay procedimientos poli-
ciales, no va a ser una demolición co-
mún y corriente. Hay situaciones de 
seguridad y de resguardo que deben 
estar presentes para esta interven-
ción”. En cuanto a los murales, desde 
el municipio se tomarán próxima-
mente las acciones para pintarlos.  

“La construcción de estos mau-
soleos en la vía pública a vista y pa-
ciencia de los vecinos, obviamente 
violenta a la gente que vive en el lu-

MÁS DE 250 DETECTIVES 
participaron en allanamiento 

simultáneo en Concepción, 
Chiguayante y Talcahuano. 

Cecilia Bastías Jerez  
contacto@diarioconcepcion.cl

gares en la comuna de Concepción y 
en la comuna de San Pedro de la Paz, 
en el resto de la Región no tenemos”, 
dijo la delegada.  

Dresdner puntualizó que en los 
próximo meses deberían iniciarse 
los trabajos de demolición, teniendo 
levantada completamente la infor-
mación de la Región respecto de la 
presencia de estos elementos. 

Por su parte Aldo Mardones, alcal-
de (s) de Concepción afirmó que la 
municipalidad ha hecho el levanta-
miento al requerimiento del Gobier-
no y tienen identificado un narco-

ta por el uso de armas de fuego y por 
la violencia que ejercen en los delitos. 
Tienen cierto estatus, obviamente 
son respetados dentro de este mun-
do delictual, entonces para ellos no 
resulta extraño dejar este tipo de ele-
mentos y que nadie se los lleve”.   

Quien es recordado a través de 
este narco-maesoleo, es un joven de 
21 años que falleció en Santa Juana 
en 2022 en un enfrentamiento con 
una banda rival, y que en ese tiempo 
tenía un importante lugar dentro de 
la banda.  

A él además se le dedicó incluso un 

tema musical, con un videoclip de 
gran producción, dejando en claro 
los recursos a los que tenían acceso. 

Respecto de lo que será el futuro de 
este narco-mausoleo, que por esta 
vez solamente fue allanado para ob-
tención de medios de prueba, la de-
legada Presidencial del la Región del 
Biobío Daniela Dresdner indicó que 
este ya estaba identificado y que es 
parte del programa con la Subdere 
para realizar su demolición.  

“Tenemos un catastro, en la Región 
del Biobío hay pocos lugares que es-
tán identificados. Hay un par de lu-

“Todo esto fue informado del 
Gobierno con el objetivo de 
proceder a la 
correspondiente demolición”. 
Aldo Mardones, alcalde 
subrogante de Concepción. 

“A nosotros como PDI nos 
interesa informarlo a las 
autoridades para que se tomen 
este tipo de medidas como la 
demolición”. 
Cristian Lara,  subprefecto Biro PDI. 

“Hay un par de lugares en 
Concepción y en San 
Pedro de la Paz, en el resto 
de la Región no tenemos”. 
Daniela Dresdner, delegada 
Presidencial del Biobío.  



Diario Concepción Viernes 20 de octubre de 2023 7

fueron allanados en la 
madrugada del jueves con el 
objetivo de detener a una 
banda de robos a retail.  

domicilios 
17 
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gar que tiene que convivir diaria-
mente con estos mausoleos y estas 
muestras de la cultura narco. A no-
sotros como PDI nos interesa infor-
marlo a las autoridades para que se 
tomen este tipo de medidas como la 
demolición”, refirió Cristian Lara, 
subprefecto jefe la Brigada de Ro-
bos de Concepción. 

La demolición es una señal para 
el subprefecto que indica la pre-
sencia del Estado y la policía. “Que 
no existe cierta impunidad como a 
veces queda con la sensación de in-
seguridad, sino que se está traba-
jando sobre estas bandas que son 
organizadas, que son violentas, que 
tanto daño nos causan y da mues-
tra que esta cultura no es acepta-
da”, dijo.   

 
Allanamientos  

Un total de 17 domicilios fueron 
allanados además en el operativo 
que movilizó a cerca de 250 detec-
tives con apoyo desde la Región 
del Maule.  

“Se trata de sujetos que son muy 
peligrosos que en redes sociales 
ostentan armas de fuego de grue-
so calibre y que pertenecen a una 
suerte de cultura muy particular 
que involucra algunos sectores de 
Concepción. Así que para noso-
tros se trata de un acierto y una 
tranquilidad tras poder sacar cir-
culación a esta banda tan violenta”, 
estableció el jefe de la Biro. 

Se encontraron dos pistolas, se 
incautó municiones de distinto ca-
libre, se encontró cerca de dos mi-
llones de pesos en dinero en efec-
tivo, más de 600 gramos de cocaí-
na base cierto a granel y en 
papelillo, también chalecos antiba-
las, indicó el subprefecto Lara.  

 “Ahora se detuvo a la estructura 
principal, no obstante hay perso-

la permanencia de una banda que 
se estaba dedicando al robo de 
grandes tiendas en Talcahuano, de 
otras empresas en Penco y tam-
bién en Curanilahue. Por la cual se 
solicitaron medidas intrusivas al 
Tribunal de Garantía de Talcahua-
no”, comentó la fiscal Flores. 

Se comprobó que existe una or-
ganización que hay un líder, indi-
có la fiscal y agregó que “daba las 
instrucciones y que efectivamen-
te se coordinaban para los efectos 
de cometer este tipo de delito. Uti-
lizan vehículos que roban en otras 
regiones y que con ello cometen el 
primero de los delitos en el Mall 
del Trébol en diciembre del año 
pasado a través de la técnica del 
alunizaje”. 

Los allanamientos fueron en 
Concepción en la población John 
Kennedy, también en Talcahuano 
y Chiguayante, en total fueron 17 
domicilios. “Se van a formalizar 
por delitos de robo con intimida-
ción, robo en lugar no habitado, 
robo en bien nacional porque esta-
ban asociados a delitos de salidas 
de banco”, detalló la fiscal.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EN SAN PEDRO DE LA PAZ 
también se ha identificado la 

presencia de estos narco mausoleos. 

AL INTERIOR DE ESTA  ánima, construida 
en Barrio Norte, se encontró uno de los relojes 

que robó la banda ahora detenida. 

Punta 
Arenas

Un grupo de alcaldes de la Re-
gión del Biobío llegó hasta Pun-
ta Arenas para participar del II 
Encuentro Nacional de Asocia-
ciones de Municipios. 

“Concurriremos a todos los 
encuentros para que la descen-
tralización produzca regiones 
y territorios que aporten verda-
deramente al desarrollo de la 
economía, de la democracia, el 
desarrollo social tan importan-
te para nuestro país”, dijo el al-
calde de Chiguayante, Antonio 
Rivas. 

“Venimos acá con esa expec-
tativa, que sea, efectivamente, 
un encuentro decisivo. Hemos 
caminado tantos encuentros, 
nos hemos esmerado en aportar 
y opinar, pero esperamos que 
este Gobierno del Presidente 
Boric pueda hacer avances im-
portantes, no sólo en la asigna-
ción de recursos en las regio-
nes, no sólo en la asignación de 
autoridades democráticamente 
electas, sino que fundamental-
mente que esto llegue a las co-
munas, cuestión que todavía no 
ocurre”, agregó Rivas. 

Por su parte, el alcalde de 
Concepción, Álvaro Ortiz co-
mentó que “hay municipios que 
se van juntando, que van au-
nando esfuerzos en una temáti-
ca que nos convoca como la tu-
rística, administración de par-
ques nacionales, Arauco7, de 
sectores rurales, en todas las co-
sas que si somos capaces de en-

Alcaldes locales participan 
de encuentro nacional 
de municipios

tender la lógica de que el avan-
ce de un país se logra según la ló-
gica territorial que se tiene y no 
dando la indicación sólo desde 
Santiago. Si somos capaces de 
cambiar ese chip entonces va-
mos por un buen camino”. 

En tanto la alcaldesa de Cura-
nilahue, Alejandra Burgos expre-
só que “Nosotros somos parte 
de varias asociaciones y presidi-
mos desde Curanilahue una aso-
ciación que es pequeña, tiene 
dos municipios, pero que tiene 
una gran relevancia para el terri-
torio que es administrar el relle-
no sanitario que, en perspectiva, 
pudiera llegar a ser un lugar de 
desarrollo para toda la Provin-
cia, incluso para la Región”. 

“Este es el lugar fundamental 
para poder llegar a esas cone-
xiones que tenemos que hacer 
con las otras asociaciones y bus-
car empoderarnos dentro del 
rol que cumplimos los munici-
pios para dirigir temas tan im-
portantes como es la gestión de 
los residuos. Es por eso que nos 
trasladamos hasta acá y ade-
más de aprovechar de tener 
buenas noticias como lo es la 
distribución del Royalty”, con-
cluyó la jefa comunal.

 FOTO: CEDIDA

nas que también están ligadas de 
una u otra manera a este grupo,  
como reducidores, personas que 
prestan vehículos, personas que 
facilitan información que están 
siendo parte de la investigación 
que nosotros seguimos llegando a 
cabo como PDI junto al Ministerio 
Público”, especificó el jefe de la Bri-
gada de Robos Concepción. 

 
Fiscalía  

Carmen Luz Flores, Fiscal de 
Análisis Criminal y Focos Investi-
gativos de la Región del Biobío, de-
talló que se trata de una investiga-
ción iniciada en abril de este año. 
“En razón de que la unidad de aná-
lisis criminal, en otra investigación 
que está en curso logra establecer 

fue la sede de la instancia.
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instalándose los 
refuerzos tal como 
ocurrió en las otras 
cuatro que resultaron 
afectadas tras la falla 
en diciembre pasado.

Cepas 29 y 30 
ya fueron 
reparadas 

EFE se prepara para realizar 
pruebas en Puente Ferroviario 
y retomar tránsito en noviembre

UNA VEZ RETOMADO EL USO LA RESTRICCIÓN VEHICULAR EN SAN PEDRO DE LA PAZ QUEDARÁ SIN EFECTO
En poco más de tres sema-

nas el tránsito sobre el Puente 
Ferroviario que une Concep-
ción con San Pedro de la Paz se 
habrá retomado. Esto debido a 
que  están por concluir las labo-
res de reparación de dos cepas 
que resultaron dañadas en 
agosto pasado, tras la crecida 
en el cauce del Río Biobío y que 
las dejaron sin soporte. 

Así lo sostuvo Nelson Her-
nández, gerente general de EFE 
Sur, quien remarcó que ya se 
acerca el periodo para retomar 
las operaciones en el viaducto. 

“Tenemos bien avanzado la 
protección de las cepas 29 y 30 
que son las que tuvieron algún 
grado de afectación en el in-
vierno. Esperamos a fin de mes 
iniciar las pruebas y poner en 
servicio el tren (por el puen-
te)”, indicó. 

Consultado sobre cuándo en 
particular se iniciarán las prue-
bas con máquinas sobre el repa-
rado viaducto, el máximo ejecu-
tivo ferroviario de EFE Sur, es-
timó que será en 12 días más. 

“Esperamos terminar a fin 
de este mes (los trabajos de re-
paración) y el 2 (de noviem-
bre) partir con las pruebas fe-
rroviarias, locomotoras,  que se 
mueven por él. Hay todo un 
protocolo de puesta en servicio 
nuevamente  del puente ferro-
viario. Así que los primeros 
días de noviembre  iniciar las 
operaciones del puente para 
trenes de carga y pasajeros”, 
aseveró.   

Sobre el estado general del 
centenario puente que debió 
sortear las mayores dos creci-
das invernales de la última dé-
cada, durante el pasado invier-
no, Hernández aseguró que el 
monitoreo de los sensores y de 
las revisiones realizadas mues-
tran hasta ahora una buena 
condición. 

“La verdad es que se sigue 
comportando bastante bien el 
puente, que es algo que siempre 
destacamos: un puente cons-
truido hace más de 130 años, 
con una nobleza increíble, si-
gue prestando servicios”, desta-
có el  representante de EFE Sur.  

 
Fin restricción 

Una vez que el viaducto reto-
me su uso quedarán sin efecto 
las medidas de contingencia 
implementadas como los bu-
ses de acercamiento que hoy 
unen las paradas de Concep-
ción y Juan Pablo II y la restric-
ción vehicular que rige en San 
Pedro de La Paz para la circu-
lación de vehículos livianos 
particulares  por avenida Pedro 

Casi terminados están los 
trabajos en las dos cepas que 
presentaron problemas. Los 

ensayos de carga en el reparado 
viaducto se iniciarían en 12 días 

más. En tanto, el túnel del nuevo 
viaducto ya tiene 34% de avance. 

Aguirre Cerda y la Ruta 160, los 
días hábiles, de lunes a viernes.  

Así lo ratificó el seremi de 
Transportes Héctor Silva, quien 
apuntó a que se trata de medi-
das excepcionales y puntuales.  

“Todas esas medidas están 
supeditadas  a la coyuntura que 
significa la no operación del 
Puente  Ferroviario, en conse-
cuencia, al ponerse en opera-

ciones el puente  las medidas 
quedan sin efecto”,  explicó la 
autoridad.  

De todos modos, el seremi 
señaló que este tipo de medidas 
está en evaluación y que se ana-
lizará, en caso de ser necesario, 
la fórmula para volver a aplicar-
se más allá de la situación pun-
tual de la falla del viaducto por 
donde circula el Biotrén.  

 
Nuevo túnel  

En tanto, en paralelo, conti-
núan los trabajos de construc-
ción del nuevo puente ferro-
viario que tiene fecha de entre-
ga el segundo semestre de 2025.  

Y una de esas tareas que se 
realiza es el nuevo túnel que 
cruzará el cerro Chepe y que 
lleva ya un 34% de avance, las 
que fueron visitadas por las 

autoridades regionales este 
jueves.  

En medio de esa visita se 
confirmó que, tal como lo ha se-
ñalado Diario Concepción, en 
las próxima reunión del Plan 
Más Movilidad se dará a cono-
cer el cronograma que se está 
diseñando para abordar la fu-
tura construcción de pasos 
bajo nivel de la línea férrea en 
la zona, particularmente, los 
que se encuentran paralelo a la 
Ruta 160 entre San Pedro de la 
Paz y Coronel.  

En ese calendario debiera 
conocerse cómo se financia-
rán, cuáles se priorizarán y 
quién encabezará la  materia-
lización de cada proyecto. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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podría retomarse el 
tránsito en el viaducto. 
En tanto, el  2 de 
noviembre partirían las  
pruebas de carga, 
según EFE Sur.

El 13 de 
noviembre 
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Así avanzan las  
obras del nuevo túnel  
en el Cerro Chepe

TRÁNSITO SOBRE EL RÍO BIOBÍO 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Es una parte fundamental para el 
funcionamento del Puente 
Ferroviario.

ÁNGULO CON EL QUE se 
puede dimensionar el 

tamaño del forado.  

MAQUINARIA PESADA al 
interior del túnel de 350 
metros de extensión.

EL TÚNEL  
desde el sector  
costanera. 

VISTA HACIA los 
puentes del Biobío.

Ciudad
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están frente al Colegios 
Salesianos de Concepción.

Las instalaciones 

Lavandería “Los Gobelinos”: más de 6 
décadas construyendo su propio destino

NO EXISTE JERARQUÍA 

“Los Gobelinos” es una lavande-
ría ubicada en Avenida Don Bosco 
con calle Freire, frente al Colegio 
Salesiano en Concepción.  

Es conocida por trabajar “sin pa-
trones”, es decir, no hay ninguna 
clase de jerarquía, todos son igua-
les y reciben el mismo sueldo. 

Este local empezó a funcionar en 
1960, y su jefe y dueño por muchos 
años fue Rigoberto Valdés. 

El lugar en sí es bastante grande, 
los trabajadores usan máquinas 
muy antiguas para lavar las prendas, 
trajes, cobertores, y todo lo que les 
encarguen. La razón de por qué no 
usan herramientas modernas para 
automatizar un poco el proceso de 
lavar es porque aman su labor. Es in-
teresante notar que, a pesar de que 
estos utensilios tienen décadas de 
antigüedad, siguen funcionando. 

Una de las trabajadoras, Nancy 
Rodríguez, lleva muchos años en la 
lavandería, donde además solía tra-
bajar con su esposo, Salomón Toro, 
quien se desempeñó por casi 30 
años en el recinto hasta su falleci-
miento producto de una enferme-
dad degenerativa, en 2016.  

Todavía recuerda a su esposo en 
el trabajo, donde la mayor parte del 
tiempo hay mucho que hacer. Cuen-
ta que, en general, es una buena ex-
periencia, y que existe una buena re-
lación entre el equipo. 

Sin embargo, no todo ha sido fá-
cil en esta empresa, y es que todo 
cambió después del terremoto que 
sacudió a Chile el 27 de febrero de 
2010.  

Antes de eso, tras el fallecimien-
to de Rigoberto Valdés la empresa 
quedó a cargo de los hijos de este, y 
tiempo después fue traspasado al 
contador, quien quiso acogerse a la 
ley de pérdida total. 

De ahí la insistencia de los y las 
trabajadoras para que fueran ellos 
mismos quienes recepcionaran 
toda la historia e infraestructura 
del local, cuestión que se concretó 
luego del terremoto, cuando en un 
instante no había más dinero, ni si-
quiera para los sueldos. 

Tras respaldo notarial es que co-
menzó el nuevo ciclo. Sin embargo, 
con el paso de los años, y como fue 
de manera natural producto de la 
pandemia del Covid-19, “Los Go-
belinos” también sufrió los impac-
tos de las medidas de resguardo y 
cuarentenas. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Desde 1960 es parte del espacio urbano de Concepción. Luego del 27/F son los 
propios trabajadores  y trabajadoras quienes se hicieron cargo de la empresa.

tualidad Nancy trabaja día por me-
dio, “sigo yo para que ellos puedan 
trabajar, yo ahí me las arreglo de al-
guna forma, porque yo igual recibo 
costuras, entonces los días que no 
vengo hago mis costuras”. 

Dicen que no tienen planes de 
vender el negocio y que estarán has-
ta el último día, “ese ha sido nuestro 
lema desde que tomamos la lavan-
dería como trabajadores, que le va-
mos a dar lo más que podamos”.

Vicente Irribarra 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Nancy cuenta que se sacrificó 
en ese momento y no fue a traba-
jar, dejándole las labores a sus 
dos compañeros, debido a que 
había muy poco empleo, y la gen-
te no salía por miedo a la infec-
ción, por lo que ellos quedaron 
haciendo las tareas durante las 
cuarentenas, con el objetivo de 
poder pagar el arriendo, los gas-
tos y poder quedarse con un poco 
del dinero. 

Ahora el negocio ha ido recupe-
rándose lentamente, a pesar de vi-
vir una baja durante 2022. En la ac-
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EL DESAFÍO LOCAL ES CUIDAR SUS INTERVENIDOS Y AMENAZADOS HÁBITATS ESTACIONALES 

Crear consciencia sobre la nece-
sidad de contribuir a cuidar a las 
aves migratorias para promover 
su conservación ha sido el objeti-
vo por el que el Programa para el 
Medio Ambiente de la Organiza-
ción de Naciones Unidas (ONU) 
estableció al 14 de octubre como el 
día mundial de estas especies. Así 
se impulsa una campaña anual en 
cuyo contexto se relevan diversas 
temáticas y realizan distintas acti-
vidades en el mundo.  

Una acción que ha puesto espe-
cial foco en la educación ambien-
tal para informar y concientizar 
sobre el rol e importancia ecológi-
ca de esta avifauna, como también 
las amenazas a las que se ve en-
frentada en términos globales y el 
requerimiento de políticas públi-
cas para su preservación, con 
aportes a nivel local con impacto 
global.  

Y Chile ni la Región del Biobío 
pueden estar ajenos  a este esfuer-
zo de importancia vital.  

 
La dinámica 

La concientización parte desde 
la comprensión del concepto de 
ave migratoria, que alude a una 
dinámica clave en su desarrollo. 

Patricio Ortiz, presidente de la 
Fundación Bandada, dedicada a 
realizar proyectos y acciones vo-
luntarias de conservación y educa-
ción ambiental en la Región del 
Biobío, explica que esta avifauna 
migra de un punto a otro durante 
su ciclo de vida, realizando des-
plazamientos de ida y vuelta cons-
tantes entre ciertos sitios. Este fe-
nómeno es respuesta a cambios 
estacionales en busca de mejores 
condiciones alimenticias, descan-
so o refugio.  

Y en el continente Americano, 
por tanto también en Chile y Bio-
bío, existen diversas rutas migrato-
rias, latitudinales y altitudinales, 
que implican el movimiento anual 
de distintos tipos de individuos.  

En las rutas más conocidas están 
la pacífica y atlántica sobre el océa-
no, y la central por el continente. 

 
En el Biobío 

Es así que cada año, en determi-
nados periodos y tras largos vue-
los, bandadas de diversas especies 
de aves migratorias arriban a cier-
tos sitios del Biobío provenientes 
de otros muy lejanos para cum-
plir diversas actividades vitales. 

Entre las especies migratorias 
destacadas menciona la gaviota 
de Franklin, la cual llega en gran-

Aves migratorias: una visita 
vital para la Región del Biobío 
La zona posee ecosistemas a los que 
gran diversidad de especies llegan cada 
año tras vuelos de cientos o miles de 
kilómetros desde otras latitudes, con 
fines como descansar o alimentarse. 
Así, se asientan y promueven funciones  
ecológicas y también socioeconómicas 
como promover el aviturismo. 

des grupos desde Canadá y Esta-
dos Unidos. “El inicio de su estan-
cia en la región coincide con su 
llegada a fines de octubre y co-
mienzos de noviembre, y se extien-
de hasta fines de marzo y comien-
zos de abril, momento en el cual 
inician su migración de retorno 
hacia sus áreas de reproducción en 
el hemisferio norte”, cuenta Ortiz. 

También está el zarapito de pico 

recto, que realiza una extensa mi-
gración de 30 mil kilómetros anua-
les aproximadamente: desde 
Alaska emprenden un viaje hasta 
las costas del Biobío y Chiloé. 

En contraste con las aves que 
migran desde el hemisferio norte, 
la región también es testigo de la 
migración austral. Especies como 
el chorlo chileno y el chorlo de co-
llar buscan refugio en los humeda-

les y zonas costeras del Biobío du-
rante el otoño, cuando escapan 
del rigor del invierno en el extremo 
sur en busca de condiciones más 
propicias para su alimentación y 
bienestar.  

También está el run-run, que mi-
gra desde Brasil y el norte de Ar-
gentina hacia los humedales del 
Biobío. Se puede observar entre 
los meses de septiembre cuando 
llegan y en marzo cuando empren-
den su migración de retorno.  

Y es trascendental tener a estos 
animales migrando y llegando a la 
zona, tanto para los ecosistemas 
como el bienestar social. 

El doctor Heraldo Norambuena, 
biólogo e investigador postdoc-
toral en el Departamento de Zoo-
logía de la Facultad de Ciencias 
Naturales y Oceanográficas de la 
Universidad de Concepción 
(UdeC) y del Centro de Investiga-
ción Bahía Lomas de la Universi-
dad Santo Tomás, destaca que és-
tas son participantes primordia-
les del flujo de nutrientes, ya que 

FOTO: PATRICIO ORTIZ

existen especies posicionadas en 
tramas tróficas grandes como las 
aves rapaces hasta las aves guane-
ras que aportan en la fertilización 
del mar. 

Además, muchas de ellas jue-
gan un papel muy valioso en el 
control de plagas o enfermedades. 
Por sólo mencionar un ejemplo 
está que las especies migratorias 
como las golondrinas consumen 
millones de mosquitos al año.  

No es menos importante que 
proveen un servicio ecosistémico 
de relevancia sociocultural y has-
ta económica, propiciando un es-
pectáculo natural que ofrece una 
oportunidad de desarrollar activi-
dades como la observación de aves 
o incentivar sectores turísticos es-
peciales como el “aviturismo”.  

Así, integran un círculo virtuoso 
que permite el disfrute al aire libre 
para muchas personas aficiona-
das a este tipo de instancias como 
también fuentes de ingreso, contri-
buyendo de distintas maneras al 
bienestar de las personas. 

Montserrat Serra  
contacto@diarioconcepcion.cl

LA GAVIOTA DE FRANKLIN es una de las 
especies que llega a la zona en grandes bandadas 
desde el Hemisferio Norte. El humedal Rocuant-
Andalién es uno de sus hábitats locales. 

14 de octubre es el Día Mundial de las Aves 
Migratorias, impulsado por el Programa 
para el Medio Ambiente de la ONU.
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Humedales de Biobío como 
sitios clave para la supervivencia 
de miles de aves migratorias

“Agua: vital para las aves” ha sido 
el lema del Día Mundial de las Aves 
Migratorias 2023. Porque para pro-
tegerlas hay que cuidar sus hábitats 
y el recurso hídrico es esencial para 
estas, como lo es para mantener la 
vida en la Tierra en general. 

Ecosistemas como humedales, 
ríos, lagos, arroyos y estanques son 
clave para que puedan alimentarse, 
beber, anidar, descansar y repostar 
durante sus largos viajes. Desafortu-
nadamente, estos ecosistemas están 
cada vez más amenazados frente a 
diversos fenómenos. 

 
Ecosistemas en Biobío 

La Región del Biobío es relevante 
para las aves migratorias por las ca-
racterísticas naturales. Hay dece-
nas de humedales y diversos siste-
mas acuáticos, y ya hay 14 ecosiste-
mas protegidos bajo la Ley de 
Humedales Urbanos. En los más im-
portantes del Gran Concepción es-
tán el Rocuant-Andalién, Lenga, Los 
Batros, Price y Paicaví-Tucapel Bajo, 
además de los ecosistemas ubicados 
en la zona interportuaria. 

La doctora Sara Rodríguez, acadé-
mica de la Facultad de Ciencias de 
la Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción (Ucsc), detalla que 
“cuando es verano en el hemisferio 
norte, las aves se encuentran en sus 
zonas donde se reproducen y cuan-
do ocurre el cambio de estación via-
jan al hemisferio sur para llegar a sus 
zonas no reproductivas, donde se 
alimentan y descansan antes de par-
tir nuevamente al norte del planeta. 
A esto se le llama wintering. Es por 
esto que los humedales de la región 
son esenciales, ya que distintos tipos 
de aves migratorias harán el winte-
ring al sur de nuestro país, pero pa-
san primero por distintos humeda-
les para hacer un stop over y poder 
seguir con su desarrollo”.  

Los stop over son puntos donde las 
aves paran su migración, se asientan 
días o semanas para descansar y ali-
mentarse. El objetivo es acumular 
grasa y energía tras mucho tiempo 
viajando desde sus zonas reproduc-
tivas hacia las no reproductivas. Es-
tos son los mismos cada año, porque 

FOTOS: SARA RODRÍGUEZ

estas aves tienen una memoria po-
blacional colectiva.  

Especies de la familia de las gavio-
tas como el pitotoy chico y pitotoy 
grande, el zarapito de pico curvo, la 
limosa o zarapito de pico recto y 
otras más cercanas a los paserifor-
mes o aves cantoras como el run-run 
o colegial, migran todos los años 
hacia los mismos lugares. 

 
Desafíos para la conservación  

Pese a tener varios sectores im-
portantes para las aves migratorias 
y en general para la biodiversidad 
que están protegidos, hay consenso 
de que falta avanzar en materia de 
normativa ambiental que se adapte 
al contexto de cambio climático y 
robustezca la educación ambien-
tal, gestión, planificación territorial 
y fiscalización, entre otros.  

En Biobío una de las principales 
amenazas es la destrucción de hume-
dales y zonas costeras. Se da por el 
impacto de la intervención de hábi-
tats para fines como proyectos inmo-
biliarios, viales o industriales. Se 
suma la contaminación ambiental, 
caza ilegal y cambio climático. Todo 
impacta en la disponibilidad del agua 
y  estado de conservación de mu-

chas aves migratorias. También ame-
naza la presencia de perros con o sin 
dueños y vehículos en humedales.  

Así que la responsabilidad del pro-
blema es humana, también su solu-
ción. Y para ello se han realizado di-
ferentes esfuerzos. 

Uno es la restauración de hábitats 
por parte la Seremi del Medio Am-
biente a través del Proyecto GEF de 
Humedales Costeros, o el Plan de 
Acción para la Conservación de las 
Aves Playeras de Chile, donde tam-
bién participaron organizaciones 
de la sociedad civil. 

En el marco de los curso de Pri-
mavera de la Ucsc 2023, Sara Rodrí-
guez organizó el curso internacio-
nal de postgrado “El cambio climá-
tico y sus efectos sobre la migración 
de aves y la transmisión de parási-
tos”.  Este contó con la participación 
del experto mundial de aves migra-
torias Jan A. van Gils, investigador 
del Instituto NIOZ y de la Universi-
dad de Groningen de Países Bajos. 
Ambos han visitado distintos hu-
medales del Gran Concepción y rea-
lizaron el curso en formato teórico 
y en terreno. 

Además, el “Proyecto de Aves Pla-
yeras Migratorias” monitorea sitios 
elementales para éstas. “Muchos es-
tudiantes de la UdeC  han participa-
do como voluntarios de estos cen-
sos. Prontamente, el Laboratorio de 
Estudios del Antropoceno de la 
UdeC, en conjunto con la Red de 
Observadores de Aves y Vida Silves-
tre de Chile, comenzarán un pro-
grama de anillamiento de aves en el 
Campus Naturaleza, esto entregará 
a largo plazo información sobre fe-
nología reproductiva y migratoria 
de muchas especies que visitan 
nuestros bosques”, añade el doctor 
Heraldo Norambuena.  

Y está  en etapa de implementa-
ción la Estrategia Nacional de Con-
servación de las Aves (Enca), que 
busca solucionar las más de 20 ame-
nazas que se ha identificado que en-
frenta la avifauna. Las municipalida-
des de Talcahuano y de Concepción 
han tomado esta estrategia como re-
ferencia para trabajar en la conser-
vación de sitios claves para las aves, 
como el canal Ifarle y las lagunas de 
la capital penquista. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SARA RODRÍGUEZ Y JAN VAN GILS   realizaron un 
curso de postgrado sobre cambio climático y 
migración de aves, en que el trabajo en terreno en 
humedales locales fue clave.

EL CHORLO CHILENO 
realiza migración austral 

hacia la Región del biobío. 

EL PITOTOY 
CHICO  tiene a 
los humedales del 
Biobío como zona 
de stop over. 
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20 mil empleos se podrían perder tras un 
eventual cierre de la empresa.

Trabajadores de Huachipato esperan 
que antes de fin de año se aplique la 
salvaguardia al acero chileno

CRISIS DE LA SIDERÚRGICA

Dirigentes sindicales de la Side-
rúrgica Huachipato esperan que an-
tes de fin de año se aplique la salva-
guardia al acero chileno. Esto en base 
a que, según afirman, sólo falta la 
presentación de la compañía en la 
Comisión Nacional Encargada de In-
vestigar la Existencia de Distorsio-
nes en el Precio de las Mercancías 
Importadas.  

“Hay un compromiso de apoyar a 
la Siderúrgica Huachipato, poniendo 
una salvaguardia. Naturalmente, una 
de las condiciones que pone el Go-
bierno es que hagamos la presenta-
ción ante la Comisión de Distorsión 
de Precios que está radicada en la 
Fiscalía Nacional Económica (FNE). 
Nosotros decimos que sí la empresa 
lo va a hacer”, sostuvo el presidente 
del Sindicato 1 de Siderúrgica Hua-
chipato, Hector Medina.  

De la misma forma, el dirigente 
sostuvo que como sindicatos proyec-
tan que “debiera aplicarse de inme-
diato la salvaguardia, que nos plantea 
el senador, en 30 o 45 días máximo”.  

En la misma línea, el senador Gas-
tón Saavedra, aseguró que ya existe el 
compromiso de adoptar la medida 
para resguardar la producción del 
acero en el país y los miles de puestos 
de trabajo que dependen de esta. “Va 
a haber una salvaguardia, porque 
como país estamos en la obligación 
ética y moral de proteger los empleos. 
Estamos en una crisis de los empleos, 
9 puntos de desempleo es muchísi-
mo, y, al mismo tiempo, la debilidad 
que tenemos de la desprotección de 
todos los que son nuestros aceros”, 
sostuvo Saavedra. 

Asimismo, el parlamentario agre-
gó que “el Gobierno está asumiendo 
la responsabilidad, a partir de la pre-
sentación que tiene que hacer la CAP 
y Moly Cop porque es una cadena de 
valor la que hay que proteger, para to-
mar la decisión, esperamos de oficio 
en un plazo no más allá de 60 días, de 
aplicar esta salvaguardia y proteger 
la industria del acero chileno”. 

El senador también hizo énfasis en 

mún con Huachipato. Si cierra Hua-
chipato vamos a tener que empezar 
a buscar nuevos proveedores con 
precios que no podemos competir”, 
cerró el presidente del Sindicato Moly 
Cop en Talcahuano. 

Diario Concepción se comunicó 
con Siderúrgica Huachipato y desde 
la compañía decidieron no dar decla-
raciones al respecto. 

Misma situación ocurrió con el Mi-
nisterio de Economía, a propósito de 
las consultas para confirmar o des-
cartar la información entregada por 
el senador Saavedra.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

“Como país estamos en la 
obligación ética y moral de 
proteger los empleos”, dijo el 
senador por la zona Gastón 
Saavedra, quien se reunió 
con los sindicatos.

el impacto económico y laboral que 
podría generar un eventual cierre de 
la compañía. “Sabemos que la plani-
lla de Huachipato son US$22 millo-
nes mensuales, eso está en el comer-
cio del Gran Concepción (…) el rol de 
las autoridades de la Región del Bio-
bío por jugársela como corresponde 
para que esto se aplique y tenga la re-
solución lo antes posible. Lo mismo 
que para las pequeñas y medianas 
empresas dentro de Huachipato, son 
120 las que allí trabajan, no es una red 
pequeña”, cerró. 

 
Sindicatos 

El presidente del Sindicato 1 de Hua-
chipato se refirió a la decisión de apli-

car una salvaguardia. “Lo que le exigi-
mos al Gobierno es que actúe de oficio 
políticamente, el Tratado de Libre Co-
mercio con China sí lo permite”.  

Igualmente, Medina aseguró que la 
medida “es la solución, porque si se le 
pone una sobre tasa a los aceros que 
vienen desde China, con un 40% me-
nos de valor, naturalmente que el 
mercado lo regula. Ahí tendríamos 
una competencia justa y leal (…) si no 
se pone salvaguardia, cierra Huachi-
pato”, complementando que la even-
tual salvaguardia “tiene que ser míni-
mo de tres o cuatro años, porque te-
nemos que darle continuidad a la 
siderúrgica y recuperarnos de este 
semestre en que tuvimos pérdidas 

de US$220 millones”.  
Marcelo Rubilar, presidente del 

Sindicato Moly Cop en Talcahuano, 
empresa que también se ve perjudi-
cada por la crisis de Huachipato de-
bido a que la compañía siderúrgica es 
su proveedora, analizó los alcances y 
la necesidad de aplicar una salva-
guardia al acero chileno.  

“Nosotros como compañía quere-
mos que esto mejore para todos, esta 
es una economía circular (…) esto 
nos afecta directamente. Debido a 
que como vecinos compramos ba-
rras de acero y así se evitan fletes y ca-
botaje”, indicó Rubilar. 

“Como fábrica no queremos ce-
rrar, tenemos una dependencia co-

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SE PRESENTÓ EN LA UBB

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con el director del 
Observatorio Laboral del Sence Bio-
bío, Luis Méndez, los resultados del 
estudio titulado “Levantamiento de 
Demanda Comunal 2023” presen-
tan dos novedades principales.  

“Una es la sobresaliente demanda 
de empleo y oportunidades de traba-
jo que hay en la provincia de Biobío,  
en la generación de trabajo a nivel co-
munal. Después viene Concepción, 
con casi un 50% menos, y muy atrás 
está Arauco. La explicación de eso es 
que se ha producido una transforma-
ción donde la provincia de Concep-
ción ha evolucionado hacia los ser-
vicios y el desarrollo inmobiliario, 
mientras que Biobío lo ha hecho con 
el desarrollo agropecuario y forestal 
y sobre todo frutícola, ya que está de-
mandando mucho trabajo, que 
cuentan con niveles de remuneracio-
nes y calificaciones propios de la ac-
tividad”.         

Requerido sobre la situación de la 
provincia de Arauco, Luis Méndez 
afirmó que “Arauco está 10 veces 
más por debajo de las provincias de 
Biobío y Concepción donde las cifras 
son muy preocupantes, donde hay 
que dar una señal de cómo abordar 
eso ya que muchas de las fuentes de 
los conflictos están ahí”. 

Sobre los indicadores de inclusión 
laboral y brechas de género, el tam-
bién  académico de la UBB, manifes-
tó que “también estamos bajos en el 
tema de la discapacidad donde he-
mos procesado encuestas comple-
mentarias a estas donde nos hemos 
dado cuenta que en términos de per-
sonas que forman parte de la pobla-
ción activa los niveles de discapaci-
dad son altísimos 14% ya en las mu-
jeres y 11% en los hombres, es decir, 
estamos llegando a un nivel prome-
dio de discapacidad en la Región de 
17% eso es cerca de 300 mil personas 
con discapacidad severa o grave que 
no están incorporados a la activi-
dad económica donde la Ley del 1% 
que exigen la contratación de disca-
pacitados es absolutamente insufi-
ciente con estos datos que tenemos 
a la vista. Sobre las brechas de géne-
ro, estas se siguen manteniendo y 
en el tema de la discapacidad afec-
tan más a las mujeres lo que se agra-
va conforme aumenta la edad”. 

Por su parte, Sandra Quintana, se-
remi del Trabajo y Previsión Social de 
Biobío resaltó que “hay zonas en la 
provincia de Arauco donde hay cero 
posibilidades laborales, entonces 
uno se da cuenta que el rezago sigue 
y persiste donde este estudio además 
de la mirada actual. También con-
templa una proyección en 12 me-
ses, que en comunas de rezago como 
Arauco, por ejemplo, es cero en la 
proyección de los empleos, entonces 
uno dice que aquí hay una situación 
mucho más grave, entonces, este es-
tudio nos va a permitir generar po-

Industria agropecuaria  
y forestal empujan a 
Provincia de Biobío 
como la zona con más 
oportunidades laborales
Observatorio Laboral Sence-Biobío presentó estudio sobre 
“Levantamiento de Demanda Comunal”. En Concepción 
destaca evolución hacia los servicios y en Arauco la situación 
de rezago sigue siendo clave.

presas encuestadas donde se son-
dearon principalmente de los secto-
res del comercio (108 empresas); 
agricultura, ganadería, silvicultura y 
pesca (67); industrias manufactu-
reras (55); y construcción (52). 

Se evidenció así que, de las empre-
sas encuestadas en la Región, un 
63,8% de los trabajadores corres-
ponden a hombres y un 36,2% a mu-
jeres.  Más detalladamente, en la 
provincia del Biobío, sólo un 32,1% 
fueron mujeres; en cambio en la de 
Arauco y de Concepción, la cifra co-
rresponde a un 37,1% y 37,5%, res-
pectivamente.  

Otro dato relevante es el de futu-
ras contrataciones (próximos 12 
meses desde el momento del sondeo 
desde abril a junio de 2023), revelán-
dose diferencias territoriales. Esto ya 
que un 82,6% de las empresas de la 
provincia de Concepción afirmó que 
sí proyectan tener vacantes de em-
pleo, mientras que en las otras dos 
provincias sólo un 60% (Arauco) y 
63,3% (Biobío). 

Por otro lado, entre las ocupacio-
nes de alta prioridad destacan la de 
obreros de la construcción de edifi-
cios en la provincia de Arauco (con 
el requisito de ser hombre, y contar 
con licencia de conducir clase B).  

En la provincia del Biobío co-
rrespondió a la de obreros de explo-
taciones agrícolas. Mientras que, 
para la provincia de Concepción 
los resultados fueron más amplios 
y diversos:  auxiliares de aseo de ofi-
cinas, hoteles y otros estableci-
mientos; ayudantes de cocina; 
guardias de seguridad (con requi-
sito de curso OS-10); montadores 
de estructuras metálicas (con re-
querimiento de curso sobre estas 
estructuras); obreros de la cons-
trucción de edificios; operadores 
de máquinas para elaborar alimen-
tos, bebidas y cigarrillos; vendedo-
res de entrada (entretenciones y 
eventos deportivos) y cajeros de 
comercio; y vendedores y asisten-
tes de venta de tiendas, almacenes 
y puestos de mercado. 

Por su parte, Elizabeth Grandón 
Toledo, decana de la Facultad de 
Ciencias Empresariales de la UBB 
comentó que “estos estudios son 
fundamentales porque se insertan 
justamente en lo que hacemos des-
de la facultad donde alojamos los 
observatorios laborales tanto de 
Biobío como Ñuble por ser una uni-
versidad desplegada territorialmen-
te en dos regiones, incluso parti-
mos con el primer observatorio la-
boral en Chillán hace ya cerca de 6 
años o más donde todo lo que desa-
rrollan genera una gran cantidad de 
datos e información que es funda-
mental mostrarlo al medio y la co-
munidad científica y profesionales, 
entre otros”.
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282
empresas con operaciones en la Región 
participaron del sondeo.

lítica en que están los adultos mayo-
res, la discapacidad y las mujeres, 
esta radiografía de hoy día es la que 
uno ve también a nivel nacional 
cuando hay estadísticas del INE, en-
tonces, los parámetros se repiten”. 

 
Principales resultados 

Según el Observatorio Laboral 
Sence de Biobío los resultados repre-
sentan específicamente a las em-

líticas desde la Región con el apoyo 
del nivel central”.   

Otro punto importante para San-
dra Quintana es que “los datos arro-
jan que en el rango etario con mejo-
res posibilidades de trabajo por co-
muna son los entre 29 y 50 años de 
edad, y respecto de aquellos con 
menores posibilidades, correspon-
den, precisamente, a los focos que 
como Ministerio tenemos en la po-
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A TRAVÉS DEL PROGRAMA CRECE DE SERCOTECDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fueron 70 micro y pequeños 
empresarios provenientes de las 
12 comunas de la Provincia de 
Concepción quienes fueron certi-
ficados como parte del programa 
Crece de Sercotec, que contempla 
la entrega de un total de $350 mi-
llones. 

El seremi de Economía, Fomen-
to y Turismo, Javier Sepúlveda, se-
ñaló que “hemos estado acompa-
ñando a 70 emprendedores y em-
prendedoras que han recibido este 
subsidio de parte de Sercotec. Son 
$5 millones para financiar pro-
yectos de inversión que les va a 
permitir crecer con sus negocios, 
consolidarse, ampliar su infraes-
tructura, adquirir mobiliario y ma-
quinaria nueva y con eso seguir 
vendiendo y generando empleo”. 

 
Hombres y mujeres 

En tanto, el director regional 
del Servicio de Cooperación Téc-
nica (Sercotec), Oclides Anríquez, 
detalló que “de los 70 beneficia-
dos, 33 son mujeres y 37 hombres. 
Un gran porcentaje de mujeres, y 
nos parece interesante que las 
mujeres estén asumiendo todo 
este trabajo empresarial, asu-
miendo el desafío”. 

Entregan $350 millones a pymes 
de la provincia de Concepción
En una ceremonia se certificó a 70 micro y pequeños empresarios, quienes 
recibieron $5 millones cada uno.

FOTO: SEREMI DE ECONOMIA

Finalmente, Sepúlveda añadió 
que “en la Región del Biobío, son 
más de 80 mil las micros, peque-
ñas y medianas empresas que es-
tán sujetas a los distintos benefi-
cios y políticas públicas que entre-
gamos a través del Ministerio de 
Economía”.

Un gran porcentaje de 
mujeres 
“De los 70 beneficiados, 33 son mujeres 
y 37 hombres. Un gran porcentaje de 
mujeres” dijo el director de Sercotec.
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Senado aprueba Subvenciones a la Pesca 
de la Organización Mundial del Comercio

le y a nivel mundial para con-
tar con una pesca sostenible 
que asegure la supervivencia 
de las poblaciones de peces. 
Además, contribuirá a la 
transparencia en materia de 
subvenciones en el sector 
pesquero”.

La Sala del Senado aprobó 
por unanimidad el Acuerdo 
sobre Subvenciones a la Pes-
ca (ASP) de la Organización 
Mundial del Comercio. El 
Acuerdo terminó su trámite 
legislativo, por lo que ahora 
solo restan los trámites fina-
les para que se convierta en 
ley, además del depósito ante 
la OMC de nuestro instru-
mento de aceptación. 

La Subsecretaria de Rela-
ciones Económicas Interna-
cionales, Claudia Sanhueza, 
destacó que, con la aproba-
ción del ASP, “Chile promue-
ve un comercio más susten-
table a través de compromi-
sos que aseguran que las 
Partes miembros de la OMC 
no entregarán subsidios que 
sean perjudiciales para las 
poblaciones de peces. Con 
ello, nuestro país refuerza su 
compromiso con la protec-
ción de los océanos y con los 
Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible”. 

Añadió que el ASP “prohí-
be subsidios a la pesca ilegal 
y también a las poblaciones 
sobreexplotadas, lo que sin 
duda contribuirá al trabajo 
que se está realizando en Chi-

FOTO: /CC

Prohíbe subsidios 
a la pesca ilegal 
el ASP “prohíbe subsidios a la 
pesca ilegal y también a las 
poblaciones sobreexplotadas”.
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Adaptación del texto del uruguayo Gabriel Calderón, es un 
imperdible montaje que mezcla géneros como el drama, la 
comedia y también ciencia ficción.

Las entradas para cualquiera 
de las dos funciones del 
montaje, están disponibles 
en O’Higgins 1255.

Sólo venta 
presencial

Artistas del Acero 
estrena la obra “Ex, que 
revienten los actores” 

FUNCIONES HOY Y MAÑANA

Para hoy y mañana, a las 19.00 ho-
ras en Sala 100 de Artistas del Acero, 
está pactado el estreno de la obra “Ex, 
que revienten los actores”, adapta-
ción del texto del uruguayo Gabriel 
Calderón y que desde el 2011 se ha 
presentado con gran éxito en diferen-
tes partes del mundo. 

“Es una obra que habla de la memo-
ria, del olvido. Todo esto está puesto 
en una situación de una familia en 
particular. Difícil de clasificar dentro 
de un género en particular, ya que a ra-
tos es comedia, en otros drama y tam-
bién hay algo de ciencia ficción”, seña-
ló Oscar Cifuentes, actor y también di-
rector del montaje. 

Así Cifuentes logró tomar la histo-
ria escrita por Calderón adaptándola 
al escenario y realidad de nuestro país, 
teniendo como contexto la conme-
moración de los 50 años del Golpe de 
Estado, además de hacerlo junto a un 
elenco de experimentados y destaca-
dos actores y actrices locales como 

FOTO: ARTISTAS DEL ACERO

Llian Arredondo/Mauricio Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA PARQUE MUSEO DEL RÍO ZAÑARTU.

Han transcurrido más de sie-
te años desde la última vez que 
las piezas que conforman la Co-
lección Violeta Parra se exhibie-
ron en la Casona Museo Pedro 
del Río Zañartu. Hoy, como par-
te del plan de gestión de la nue-
va administración del Parque 
Museo, la colección, que ha esta-
do resguardada y conservada en 
este espacio patrimonial duran-
te más de 40 años, vuelve a ser ex-
puesta a la comunidad. 

Reinauguración pactada para 
mañana a las 16.30 horas, con en-
trada liberada, y que lleva por 
nombre “Recolecciones: Memo-
rias de Violeta en el Biobío”,  jor-
nada cultural y musical que per-
mitirá a los visitantes reencon-
trarse con esta colección de 
objetos y documentos recopila-
dos por la cantautora durante su 
estadía en la Región.  

“Esta es una oportunidad úni-
ca para conocer no solo las pie-
zas musicales recopiladas por 
Violeta durante su estancia en 
nuestra región, que son de un va-
lor enorme para acercarse a la 
música de nuestra tradición cul-
tural, sino también para conectar 
con la sensibilidad y la concien-
cia de archivo que motivó a Vio-
leta a crear el Museo de Arte 
Folclórico en nuestra ciudad”, se-
ñaló Javiera Matus de la Parra, 
administradora ejecutiva del Par-
que Museo del Río Zañartu. 

Con más detalle, la  “Colección 
Violeta Parra” alberga objetos mu-

sicales, fotografías y partituras 
que formaron parte del Museo 
que Violeta creó durante su tiem-
po en el Biobío. Estas piezas están 
relacionadas con los conocimien-
tos de la cultura tradicional cam-
pesina y también incluyen ele-
mentos de carácter personal, 
como sus suecos. La compositora, 
artista y pensadora pasó por la 
zona  en el contexto de un contra-
to laboral que sostuvo con la Uni-
versidad de Concepción en 1957, 
periodo que se extendió hasta 
1958 y en el que recopiló la tradi-
ción musical en lugares como 
Hualqui y Ñipas. 

Además, se le encomendó la 
creación de un Museo Nacional 
del Arte Folclórico, al que aportó 
contenidos materiales e inmate-
riales, incluyendo un guitarrón 
chileno, un gramófono, tres arpas 
y una serie de 50 manuscritos con 
partituras de cuecas de la zona, 
transcritas por Gastón Soublet-
te, entre otras piezas. Parte de este 
acervo llegó al Parque Museo Pe-
dro del Río Zañartu por donación 
años después, conformando la 
Colección Violeta Parra. 

“Recolecciones: Memorias de 
Violeta en el Biobío” estará dis-
ponible en la primera sala de la 
casona museo hasta el sábado 18 
de noviembre. Durante este pe-
ríodo, se llevará desarrollarán 
un ciclo de mediaciones y reco-
rridos por la muestra guiados 
por la actriz y música penquista 
Javiera Hinrichs.

ejecutado por Artistas del Acero en el 
marco de la conmemoración por los 
50 años del Golpe de Estado, iniciati-
va que ha realizado diversas acciones 
artísticas y que cuenta con el financia-
miento del Gobierno Regional. 

“Hay parte de esa programación 
que partió en octubre y cabe dentro 
de aquel contexto conmemorativo. 
Por ejemplo, el proyecto ‘Azul’ que es 
una performance que se hizo hace 
unos días en la Universidad de Con-
cepción y ahora el estreno de este 
montaje. Durante noviembre viene 
el Teatro Ictus de Santiago con una 
obra, y también está en conversación 
otro montaje, de carácter nacional”, 
expresó Arnoldo Weber, gerente de 
Artistas del Acero. 

Las entradas para “Ex, que revien-
ten los actores” tienen un valor gene-
ral de 6 mil pesos y están disponibles 
en la sede de la corporación acerera 
ubicada en O’Higgins 1255.

Leyla Selman, Maira Perales, Jenifer 
Salas, Giovani Marisio, Felipe Sepúlve-
da, Alfonso Esteban Lara y Cristóbal 
Troncoso. “Fue un proceso interesan-
te y muy enriquecedor, partiendo de 
la base y la propuesta que nos hizo Ar-
tistas del Acero: un proyecto con un 
elenco local y completamente hecho 
desde la ciudad de Concepción. Eso ya 
es muy interesante, porque nos permi-
tió también generar vínculos y propi-
ciar, para mí, una de las cosas más 
importantes que tiene el teatro, que es 
encuentro”, dijo el director. 

Importante de destacar que esta 
adaptación se realiza en el contexto 
del programa “Crear para no Olvidar”, 

Reabren colección Violeta 
Parra en Parque Museo 
Pedro del Río Zañartu
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ESTA ADAPTACIÓN reúne a 
un número de destacados 
actores y actrices de la zona.

LA MUESTRA COMPRENDE diversos objetos de gran valor cultural e 
histórico recopilados por Violeta Parra en su paso por la zona a fines 
de los ‘50. Podrá ser visitada hasta el 18 de noviembre.

El programa “Crear para no Olvidar” tendrá 
su lanzamiento oficial -que se pospuso hace 
unas semanas- este 21 de octubre a las 21.00 
horas en la Plaza Bicentenario (detrás del 
Gobierno Regional). 

Las funciones de esta obra, y su 
proceso creativo, se dan en el 
contexto del programa “Crear 
para no Olvidar” ejecutado por 
Artistas del Acero.
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OBRA “IXOFIJ MONGEN. TODAS LAS VIDAS SIN EXCEPCIÓN”

En el marco de Feyentun, Festival 
de Artes Escénicas de Naciones Ori-
ginarias, se realizará una única fun-
ción de “Ixofij Mongen. Todas las vi-
das sin excepción”, mañana desde 
las 19.30 horas en la UdeC. Un mon-
taje que, además, marcará uno de los 
grandes hitos del 2024 al interior de 
la principal casa de estudios del sur 
de Chile: la apertura de la Carrera de 
Teatro.  

El espectáculo se plantea como 
una experiencia inmersiva en la na-
turaleza a través de la música, la 
proyección lumínica y la gran pues-
ta en escena. Aborda temáticas 
esenciales como el cuidado del me-
dio ambiente y el reconocimiento 
de los pueblos originarios del terri-
torio, contando con destacadas ar-
tistas de las artes escénicas y de la 
música, entre ellas, Susana Hidalgo, 
Nicole Gutiérrez Perret, Daniela Mi-
llaleo, Natisú, Norma Hueche 
Nahuel, Andrea Osorio, Juan Fran-
cisco Flores, Pablo Ariel López, Os-
car Núñez, Raul Muñoz, Sergio Ávi-
la, y la bailarinas Adriana Omoto y 
Marlen Hueche.  

“Ixofji Mongen” fue estrenada en 
enero de este año en el marco del 
Festival Internacional Santiago a 
Mil, y corresponde a una produc-
ción de Kimvn Teatro, compañía 
multidisciplinaria que se ha dedi-
cado a la búsqueda del conocimien-
to ancestral del pueblo Mapuche a 
través del rescate de su oralidad, 

Con montaje al aire 
libre se presenta  
carrera de teatro UdeC 

lenguaje, cosmovisión y cultura. Su 
dirección está a cargo de la destaca-
da dramaturga, directora e investi-
gadora, Paula González Seguel, y de 
la autora y compositora Evelyn Gon-
zález Seguel. 

“Para mí es una obra artística muy 
importante que tiene a la música 
como protagonista en escena, a tra-
vés de cantos que relevan voces de 
una diversidad de mujeres. Es emo-
cionante ver cómo la palabra, los 
idiomas originarios, el testimonio, la 
cosmovisión, la historia oral, las 
imágenes y el trabajo colectivo son 
contenidas por la música. Nos invi-
ta a conectar con la memoria re-

ciente de nuestro país y nos hace re-
flexionar sobre el futuro que quere-
mos” comenta Evelyn González Se-
guel, codirectora del montaje.  

 
Una presentación especial 

La obra se desplegará en un es-
cenario abierto, específicamente 
en el sector de Los Prados de la La-
guna Los Patos, lugar en que las es-
pectadoras y espectadores podrán 
experienciar una gigantesca inter-
vención lumínica del colectivo De-
light Lab, acompañada de la crea-
ción audiovisual de la cineasta, 
Claudia Huaiquimilla, y las voces 
unidas de más de diez mujeres y 

músicos en escena.  “La obra trae 
consigo un mensaje profundo, que 
dice relación con la cosmovisión 
del pueblo Mapuche. Es un monta-
je artístico muy bello que coincide 
con el desarrollo de la política de in-
terculturalidad que la Universidad 
de Concepción está empujando. 
Además, con la apertura de la Ca-
rrera de Teatro es tremendamente 
pertinente tener un elenco profe-
sional en nuestros espacios”, co-
mentó Moira Délano, Directora de 
Relaciones Institucionales de la 
Universidad de Concepción. 

Por su parte, Dra. Patricia Henrí-
quez Puentes, Directora del Depar-

FOTO: MARÍA BELÉN P. TORRES

Trabajo es una producción de Kimvn Teatro y estará mañana 
en el sector de Los Prados de la Laguna de Los Patos. Será el hito 
de apertura de la propuesta académica de la casa de estudios. 

tamento de Español, líder del área de 
investigación teatral y Coordinado-
ra del Comité de Apertura de la ca-
rrera de Teatro UdeC, destacó que 
“la posibilidad de contar con un es-
pectáculo como el que Kimvun Tea-
tro ofrecerá a la ciudad de Concep-
ción y sus alrededores, gracias al 
apoyo institucional a través de la Vi-
cerrectoría de Vinculación con el 
Medio, repercutirá favorablemente 
en el área de estudios teatrales de la 
UdeC, así como en los procesos for-
mativos de nuestros estudiantes ac-
tuales y por venir”.  

Agregó que, “la reflexión crítica 
sobre los procesos creativos del tea-
tro chileno y de las prácticas escéni-
cas de tradición indígena latinoame-
ricanas, así como sobre las prácticas 
escénicas mapuche han sido líneas 
fundamentales de investigación del 
área de estudios teatrales del De-
partamento de Español de la Facul-
tad de Humanidades y Arte de la 
UdeC, unidad académica a la cual se 
adscribe la carrera de Teatro que 
dará inicio a sus actividades en mar-
zo de 2024”.  

Con este montaje, Kimvn Teatro 
cierra la Segunda Edición de Feyen-
tun, Festival de Artes Escénicas de 
Naciones Originarias, que trajo con-
sigo una variada programación na-
cional e internacional, y que tam-
bién tuvo lugar en las ciudades de 
Santiago y Valparaíso.

Diario Concepción 
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Matías Donoso y Maxi 
Pérez, con 6 goles cada 
uno, fue los artilleros de 
UdeC en la temporada. 

“Cheíto” cosechó 27 
victorias, 12 empates y 
23 caídas en la banca 
del Campanil. 

“CHEÍTO” EN PROFUNDIDAD

Tuvo de todo el 2023 para Miguel 
Ramírez y U. de Concepción. Quien 
hasta el domingo pasado fuese DT 
del Campanil tras la victoria 3-2 a 
San Luis en Quillota, analizó punto 
por punto su experiencia en un club 
que lo llamó con suma urgencia en 
la mitad de 2022 para salvarlo del 
descenso. El objetivo fue logrado, 
aunque en esta temporada fueron 
más las penas que alegrías. En total, 
“Cheíto” dirigió 62 partidos, con un 
total de 27 triunfos, 12 empates y 23 
derrotas, dando así un porcentaje 
de rendimiento de 50% entre Copa 
Chile y Primera B.   

 
Un inicio complejo 

“Se nos suspendieron los prime-
ros partidos por los incendios y pen-
samos que no nos iba a afectar ... me 
equivoqué rotundamente, ya que 
no llegamos bien preparados. Ya el 
resto nos llevaba 180 minutos juga-
dos. De eso uno aprende en que no 
se puede equivocar a futuro”. 

 
Desafío juvenil 

“Se dejó partir a 11 jugadores  y lle-

“Pretendíamos  
dejar huella, ahora 
hay que esperar”  

garon cinco. El presupuesto bajó a la 
mitad y apostamos a encontrar con-
tinuidad en los jóvenes para que su 
rendimiento nos diera frutos. ¿Por 
qué decidí aceptar? Fui criado en un 
club donde independiente de las zo-
zobras y lo que vives, me inculcaron 
salir a ganar, arriesgar, querer ir ha-

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

El repaso de Miguel Ramírez a un año y medio de altibajos en 
U. de Concepción. “Fue una etapa sufrida, de mucho 
aprendizaje ... ya soy un cesante más”, comentó el DT. 

abajo del penúltimo. Hubo mucha 
frustración, porque jugábamos 
bien, pero no hacíamos goles, pero 
el rival llegaba y marcaba. El tema 
sicológico fue fundamental para 
que el jugador no viese afectado su 
rendimiento por la frustración. Hay 
momentos en los que no podías gri-
tar mucho, dar muchas órdenes ... y 
eso te va haciendo un DT flexible”. 

 
A flote 

“La importancia de Matías, Seba y 
Osvaldo no fue sólo en el juego. Su 
presencia hizo que subiera el nivel del 
resto. Eso no permitió tener una se-
guidilla de resultados que nos sacó de 
la última posición. Pusieron su expe-
riencia al servicio de todo el equipo”.  

 
Lo que viene 

“Terminé contrato una vez que 
culminó el partido con San Luis. 
Había entre 5 y 7 oferentes para se-
guir con la institución y eso se iba a 
analizar. Es lo único que sé. Quien 
tomará los rumbos, no sé. Yo ya soy 
un cesante más”. 

 
Ambición 

“Lo que queremos como cuerpo 
técnico es tener un equipo competi-
tivo y poder estar en la parte alta de 
la tabla. No quiere decir que tenien-
do los mejores jugadores te irá bien 
y saldrás campeón. No, vas a tener las 
mismas posibilidades que el resto. 
Pero, sin duda, lo que esperábamos 
para este año era eso. Esto lo habla-
mos con los dirigentes, con quienes 
tuvimos una muy buena relación”. 

 
Su intención 

“¿Si me gustaría continuar? Sí, 
por supuesto. Hay mucho material. 
Hemos visto la evolución de los ca-
detes y para ellos sería importante 
tener continuidad en el trabajo para 
que sigan madurando, creciendo y 
siendo un patrimonio importante 
de la institución. Pretendíamos de-
jar una huella. El torneo y el contra-
to para nosotros terminó y hay que 
esperar qué sucede”. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

cia adelante y no especular. Ese es mi 
estilo de vida. Teníamos la confian-
za en repetir lo que hicimos en San 
Luis y Wanderers, dejando huella en 
el trabajo dentro y fuera de cancha”. 

 
Hundidos 

“Llegamos a estar 7 puntos por 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Miguel Ramírez como DT de 
U. de Concepción en 62 
duelos dirigidos desde 2022 
a la fecha.

sumó
50%
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Tendrá aproximadamente la 
gimnasia en sus tres 
modalidades en los Juegos 
Panamericanos. 

Deportistas
200

ERIC SAAVEDRA, JUEZ DE GIMNASIA

No solo representación dentro de 
las pistas y canchas tendrá la Región 
del Biobío en estos Juegos Paname-
ricanos. Fuera de los escenarios, 
también habrá presencia de espe-
cialistas regionales desde los más 
diversos ámbitos. 

Uno de ellos es Eric Saavedra, 
destacado entrenador y director del 
Club GES, quien ya se encuentra en 
suelo capitalino para ejercer labo-
res de arbitraje en dos de las tres es-
pecialidades de la gimnasia: el tram-
polín y la gimnasia artística.    

“Desde mayo que estamos traba-
jando seguido en todos los prepara-
tivos y ya el sábado me vine defini-
tivamente, me quedo hasta finalizar 
la competencia”, sostiene desde  el  
flamante Centro de Deportes Co-
lectivos del Estadio Nacional, cons-
truido para la ocasión.  

Sobre sus funciones en el certa-
men, Saavedra explicó que, “soy 
operador técnico, el encarado de la 
gimnasia de trampolín, que va pro-
gramada junto con la gimnasia rít-
mica. La competencia es el 3 y 4 de 
noviembre, pero el 29 de octubre lle-
gan las delegaciones y parten los 
entrenamientos.  Ahora estoy con la 
gimnasia artística, que partió el lu-
nes con las prácticas y donde tam-
bién oficiaré como juez de línea”. 

 
Experiencias para aplicar 

Una de las especialidades más 

“En nuestra 
disciplina 
habrá una 
competencia 
de categoría 
mundial” 
El destacado entrenador y árbitro local, 
será uno de los chilenos encargados de 
impartir justicia en Santiago 2023. Sus 
impresiones en la previa del evento. 

FOTO: CEDIDA

mente optó por otras competen-
cias de carácter mundial. 

“Está Rebeca Andrade, actual  
campeona olímpica de salto y que 
recientemente se quedó con el tí-
tulo del mundo en la misma prue-
ba, ganándole a Biles. Aquí hay ex-
pertos de la federación internacio-
nal, porque se entregarán plazas a 
París 2024 en las tres especialida-
des de la gimnasia. Podemos decir 
con justicia que estos son los jue-
gos olímpicos de América, real-
mente hay mucho en juego”, enfa-
tizó Saavedra. 

“Participar en eventos como este 
te motivan a seguir trabajando, uno 

regresa entusiasmado a compartir 
la experiencia con las niñas del club.  
Este es un nivel muy superior, del 
cual se pueden sacar ideas. Disfru-
to estar aquí, esperamos que sea un 
campeonato impecable, que entre-
nadores y gimnastas se vayan con-
tentos. Tendremos un torneo de ni-
vel mundial, así es que agradezco a 
mi equipo del Club GES y al Estadio 
Español de Chiguayante, donde 
también trabajo, por permitir dar-
me este lujo y seguir desarrollándo-
me en mi carrera”, concluyó. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

EN LOS ÚLTIMOS   
preparativos  está Eric 
Saavedra en Santiago.

nuevas  de los Juegos es el trampo-
lín, que se estrenó en Guadalajara 
2011 y que, en esta ocasión, entre-
gará cupos para los Juegos Olímpi-
cos de París 2024. Y si bien actual-
mente Chile no tiene especialistas, 
estarán presentes grandes expo-
nentes de potencias como Canadá, 
Estados Unidos , Brasil, México. 

 “Es una disciplina muy entreteni-
da, en la que se realizan una serie de 
rutinas cortas comprendiendo una 
gran variedad de giros, rebotes y 
saltos, donde los gimnastas pueden 
llegar a realizar acrobacias hasta a 
8 metros de altura. Deben realizar 
una rutina de 10 elementos, con 
distinta dificultad, en categorías 
masculina, femenina y sincroniza-
do. El programa tiene una rutina 
de clasificación con elementos obli-
gatorios y otra libre”, detalla Eric 
Saavedra. 

El juez internacional, destacó 
también el nivel que tendrá la gim-
nasia artística, pese a la ausencia de 
la mega estrella estadounidense, Si-
mon Biles, quien estaba pre-inscri-
ta para el evento, pero que final-
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO CITACIÓN AUDIENCIA DE PARIENTES 2° Juzgado Civil de Talcahuano, 
causa V-138-2023, (Coloma/-) por resolución de fecha 14 de septiembre de 2023 
en autos sobre declaración de interdicción y nombramiento de curador se cita 
a audiencia de parientes de doña MARINA DEL CARMEN SOTO GALLOSO en 
la audiencia del día 06 de noviembre 2023 a las 11:00 horas la que será realizada 
en forma telemática en Video Conferencia a través de la Plataforma Virtual 
Zoom. Para el efecto de asistir a la audiencia deberá unirse a dicha a reunión 
zoom: https://zoom.us/j/96516588618// ID de reunión: 965 1658 8618

NOVEDADES CHORERAS DE CARA A SU SEGUNDO PARTIDO DE LIGUILLA

“Son dos partidos más, las fechas 
libres y al final terminaremos a fines 
de enero. Parece que no fuera tan-
to, pero ahora se verá quién tiene 
mejor plantel, aquí no alcanza con 
un equipo corto”. La palabras son 
del técnico navalino Alejandro Pé-
rez, preparando el partido de este 
domingo (17 horas) en casa de Ta-
lagante, la vuelta a la competencia 
después de 42 días. Ahora, con Lota 
Schwager como noveno candidato 
al ascenso.  

Recordemos que el 10 de sep-
tiembre Naval abrió la liguilla derro-
tando claramente a Tricolor de Pai-
ne por 3-1, mientras que Talagante 
-clasificado como mejor tercero- 
superó 2-1 a Ovalle como visita.  El 
volante Bryan Paredes  señaló que 
“fue un resultado bien sorpresivo, 
pero son un buen equipo, saben a 
qué juegan. Te ponen dos punteros 
bien abiertos, salen a la contra y se 
reagrupan bien atrás”. 

Pérez añade que “arriba tienen a 
(Eduardo) Peñailillo, que lleva más 
de 20 goles y es uno de los máximos 
anotadores de la serie. Hay que te-
ner precaución con eso”. 

El “Sandro” Paredes agregó que 
“fueron varios días sin jugar oficial-
mente, pero nunca paramos, así que 
nos va a pillar bien preparados. Tu-
vimos partidos amistosos contra el 
equipo de proyección de Huachipa-
to y una selección de la Católica 
(con los que han tenido menos mi-
nutos) y todo eso sirvió. También re-
cuperamos lesionados”. 

Ahí la gran noticia es que el capi-
tán Felipe Rivas está listo para en-
trar a la cancha en Talagante y tam-
bién vuelven a estar disponibles Ma-
tías Tapia y Michael Garcés. En 
tanto, Joaquín Cisternas y Rodrigo 
González chocaron en una prácti-
ca, a fines de septiembre, y hubo 
que aplicar puntos en la cabeza de 
este último, quien aún está en rein-
tegro deportivo. 

 
Con Lota en carrera 

Les cortaron el ritmo cuando me-
jor venían. Paredes señaló que “hay 
una ansiedad grande porque quería-
mos jugar luego y por fin se da. Esas 
cosas las maneja muy bien el profe. 
Sí nos cambiaron todos los planes. 
El profe Jose (Mora), por ejemplo, te-
nía fecha para casarse en enero y pa-
rece que tendrá que suspenderla”. 

Sobre este curioso caso, Pérez de-

Naval vuelve después de 42 días 
sin competencia y recupera gente

El ancla visitará a Talagante este domingo con el regreso de varios lesionados. El 
torneo y su imprevisto alargue coincidió con el matrimonio de su preparador de 
arqueros, quien probablemente tenga que cambiar la fecha.

 FOTO: CEDIDA POR JAIME CONTRERAS / AGENCIA GAMA

sotros nos da igual que haya un 
equipo más. Solo tenemos que con-
centrarnos en ganar todo en casa y 
sumar afuera, como siempre lo he-
mos hecho. Lota no cambia nada 
nuestros planes”. 

Pérez, en tanto, advirtió que “son 
un equipo fuerte y serán más parti-
dos, hay que saber aguantar y ma-
nejar eso. Además, ahora son nue-
ve equipos, pero siguen siendo solo 
dos cupos de ascenso y eso mate-
máticamente te quita posibilida-
des. Sabemos que hay rumores de 
que podrían darnos otro cupo más 
como serie y eso pasa por lo que de-

cidan de Tercera A, si subirá uno o 
o dos más a Segunda. Por ahora, 
eso está ahí en el aire”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

talló que “es nuestro preparador de 
arqueros. Tiene matrimonio el 6 de 
enero y ese día nos toca jugar en 
Ovalle. No sé cómo lo va a hacer, 
pero la fecha del partido no se va a 
cambiar. Son anécdotas que pasan, 
pero veremos si hay novio”. 

“Sandro” comentó que “también 
nos cambiaron las vacaciones y lo 
que cada uno tenía pensado, pero al 
jugador le gusta eso, no nos hace-
mos problema, solo nos interesa 
dejar a Naval en Tercera A”. 

Y en esta nueva lucha aparece 
Lota como novena pata del ex Oc-
togonal. Paredes expresó que “a no-
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Santoral: Irene

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/17 8/21
LOS ÁNGELES

10/20
SANTIAGO

9/20                    
CHILLÁN10/20

RANCAGUA

10/19
TALCA

10/24
ANGOL

6/21
TEMUCO

7/15
P. MONTT

9/17
SÁBADO

8/18
DOMINGO

8/19
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Aníbal Pinto 311          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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